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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

 

（第
だい

7期
き

 第
だい

1年
ねん

 第
だい

1回
かい

 第
だい

2日
にち

） 

議事録
ぎ じ ろ く

 

 

１ 日時
に ち じ

 2008（平成
へいせい

20）年
ねん

5月
がつ

18日
にち

（日
にち

） 午後
ご ご

2時
じ

～5時
じ

 

２ 場所
ば し ょ

 川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

 

３ 出席者
しゅっせきしゃ

 

（１）代表者
だいひょうしゃ

 24名
めい

 

金
きん

 成美
そ ん み

、金
きん

 勇徳
よんどく

、高
こう

 義甲
うぃがぶ

、権
ごん

 純徳
すみのり

、趙
ちょう

 龍済
よんじぇ

、朴
ぱく

 海淑
へ す く

、裵
ぺ

 康徳
か ん ど

、上田
う え だ

 馨霞
しんしゃ

、 

姜
きょう

 弘
こう

、金
きん

 蓓
ばい

、鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、張
ちょう

 学峰
がくほう

、古谷
ふ る や

 史子
ふ み こ

、楊
よう

 帆
はん

、髙橋
たかはし

 ロサ
ろ さ

、パラード
ぱ ら ー ど

 ベルフェ
べ る ふ ぇ

、 

中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 みどり、タオワン
た お わ ん

 キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、エロック
え ろ っ く

 ハリマー
は り ま ー

、 

モッハマド
も っ は ま ど

 アスリ
あ す り

、ユナズ
ゆ な ず

 イサヌル
い さ ぬ る

 アフディ
あ ふ で ぃ

、アディカリ
あ で ぃ か り

 スディープ
す で ぃ ー ぷ

、 

千田
せ ん だ

 マリアナ
ま り あ な

 オアナ
お あ な

、クシュタ
く し ゅ た

 オレナ
お れ な

 

（２）事務局
じ む き ょ く

 

小野寺
お の で ら

 室長
しつちょう

、亀田
か め だ

 主幹
しゅかん

、清田
き よ た

 主幹
しゅかん

、石川
いしかわ

 主幹
しゅかん

、 

高村
たかむら

 主幹
しゅかん

、小川
お が わ

 主査
し ゅ さ

、渋谷
し ぶ や

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

 

４ 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 6人
にん

 

５ 会議
か い ぎ

次第
し だ い

（公開
こうかい

） 

（１） 開会
かいかい

 

（２） 事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

 

（３） 委嘱状
いしょくじょう

交付
こ う ふ

 

（４） 調査
ちょうさ

審議
し ん ぎ

について 

（５） 視察
し さ つ

・オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

について 

（６） 各種
かくしゅ

行事
ぎょうじ

の参加
さ ん か

について 

（７） 実行
じっこう

委員会
い い ん か い

について 

（８） その他
た

 

（９） 事務
じ む

連絡
れんらく

 

（１０）閉会
へいかい

 

 

６ 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

 

 

【第
だい

7期
き

の調査
ちょうさ

審議
し ん ぎ

について】 

事務局
じ む き ょ く

が川崎市
か わ さ き し

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

条例
じょうれい

に基
もと

づき、調査審議
ちょうさしんぎ

に関
かん

する条例要綱上
じょうれいようこうじょう

の定
さだ

めに

ついて説明
せつめい

（同条
どうじょう

例
れい

第
だい

1条
じょう

、第
だい

2条
じょう

、第
だい

5条
じょう

、第
だい

7条
じょう

、第
だい

8条
じょう

、第
だい

11条
じょう

）  

     

委員長
いいんちょう

 「皆様
みなさま

は、国
くに

の代表
だいひょう

だけでなく、川崎市
か わ さ き し

外国人市民
がいこくじんしみん

3万人
まんにん

の代表
だいひょう

という立場
た ち ば

から発言
はつげん

を

してほしい。では、審議
し ん ぎ

テ
て

ー
ー

マ
ま

について考
かんが

えたい。」 

委員
い い ん

  「半数
はんすう

は慣
な

れているが、わからない方
かた

もいる。2年間
ねんかん

どうやっていきたいか、生活
せいかつ

の中
なか

で

外国人
がいこくじん

として感
かん

じたことなどをもとに、次回
じ か い

の部会
ぶ か い

でどのようなグループ
ぐ る ー ぷ

にしたいか、
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考
かんが

えてみてはどうか。一
ひと

通
とお

り話
はなし

を聞
き

いて決
き

めるのがよい。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

では社会
しゃかい

・生活
せいかつ

部会
ぶ か い

に所属
しょぞく

して、緊急事態
きんきゅうじたい

における外国人
がいこくじん

のための対策
たいさく

をしてい

たが、まだ浅
あさ

いので、審議
し ん ぎ

したい。」 

委員
い い ん

  「区役所
く や く し ょ

の掲示板
け い じ ば ん

の説明
せつめい

が、まだ不十分
ふじゅうぶん

なので話
はな

し合
あ

いたい。」 

委員
い い ん

  「話
はな

したいテーマ
て ー ま

は、外国人
がいこくじん

の異文化
い ぶ ん か

理解
り か い

、教育
きょういく

について。 小
しょう

・中学校
ちゅうがっこう

の外国人
がいこくじん

異文化講座
い ぶ ん か こ う ざ

の講師
こ う し

経験
けいけん

は異文化
い ぶ ん か

理解
り か い

に向
む

けて貢献
こうけん

しやすい活動
かつどう

だと認識
にんしき

している。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

が生活者
せいかつしゃ

として日本
に ほ ん

で住
す

むには、離
はな

して考
かんが

えられない社会
しゃかい

福祉
ふ く し

を話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

では地震
じ し ん

や医療
いりょう

などいろいろな問題
もんだい

を議論
ぎ ろ ん

した。今回
こんかい

、中国
ちゅうごく

四川
し せ ん

の地震
じ し ん

もあっ

たので、これらの問題
もんだい

をもっと深
ふか

く議論
ぎ ろ ん

したい。」 

委員
い い ん

  「今
いま

までの資料
しりょう

をいろいろ見
み

て大
おお

きな成果
せ い か

が出
で

ていると知
し

った。ただ異文化交流
いぶんかこうりゅう

や

国際交流
こくさいこうりゅう

という言葉
こ と ば

がある中
なか

で、もう一歩
い っ ぽ

、二歩
に ほ

と進
すす

んでいかなければいけない。

参政権
さんせいけん

の問題
もんだい

についても踏
ふ

み込
こ

んで話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「自分
じ ぶ ん

の国
くに

の言葉
こ と ば

を、自分
じ ぶ ん

の子
こ

どもと日本
に ほ ん

の子
こ

どもにどう伝
つた

えるかを考
かんが

えたい。」 

委員
い い ん

  「日本社会
にほんしゃかい

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に対
たい

する、特
とく

に生活
せいかつ

・権利
け ん り

・教育
きょういく

の面
めん

での理解
り か い

と改善点
かいぜんてん

を探
さが

し

ていきたい。」 

委員
い い ん

  「社会生活
しゃかいせいかつ

の部会
ぶ か い

で社会
しゃかい

福祉
ふ く し

や、災
さい

害
がい

に関
かん

して審議
し ん ぎ

したい。そして市民
し み ん

施設
し せ つ

、例
たと

えば 

図書館
と し ょ か ん

などを、外国人
がいこくじん

にとって使
つか

いやすくするなどというテ
て

ーマ
ー ま

も審議
し ん ぎ

をしたい。」 

委員
い い ん

  「川崎市
か わ さ き し

における外国人
がいこくじん

の居住
きょじゅう

を中心
ちゅうしん

に話
はな

したい。川崎市長
かわさきしちょう

のメッセージ
め っ せ ー じ

に、川崎市
か わ さ き し

を

住
す

みやすくしようとあったが、住
じゅう

居
きょ

を探
さが

す外国人
がいこくじん

に部屋
へ や

を貸
か

してくれないアパ
あ ぱ

ート
ー と

が

あるという。そのあたりを話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「いろいろな分野
ぶ ん や

の話
はなし

をしたいという気持
き も

ちで外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

に入
はい

った。しかし、

教育
きょういく

・文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

でも、まだ解決
かいけつ

できない部分
ぶ ぶ ん

がたくさんある。学習
がくしゅう

支援
し え ん

、いわゆる

日本語
に ほ ん ご

、母語
ぼ ご

教育
きょういく

などについて具体的
ぐ た い て き

な意見
い け ん

を出
だ

したい。生活
せいかつ

福祉
ふ く し

とか、防災
ぼうさい

とか、

生活面
せいかつめん

の問題
もんだい

も。また、2年間
ねんかん

ずっと同
おな

じ部会
ぶ か い

に入
はい

る今
いま

の形式
けいしき

から、希望
き ぼ う

があれば、途中
とちゅう

で変
か

われるようにしたらどうか。」 

委員
い い ん

  「子
こ

どもの教育関係
きょういくかんけい

について話
はな

したい。安心
あんしん

して学校
がっこう

に送
おく

り出
だ

せる環境
かんきょう

を考
かんが

えたい。  

この 20年
ねん

川崎
かわさき

に住
す

んで目
め

につくのは、子
こ

どものいじめ問題
もんだい

。 私
わたし

たちがどのように

サポート
さ ぽ ー と

できるか話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「子
こ

どもがいるので、教育
きょういく

のことに関心
かんしん

がある。」 

委員
い い ん

  「まず日本語
に ほ ん ご

を母国語
ぼ こ く ご

としない子
こ

どもたちのための教育
きょういく

について話
はな

したい。2番目
ば ん め

に、

国際理解教育
こくさいりかいきょういく

について話
はな

したい。3番目
ば ん め

に、グロ
ぐ ろ

ー
ー

バリゼ
ば り ぜ

ー
ー

ション
し ょ ん

、日本語
に ほ ん ご

の 力
ちから

、

日本文化
に ほ ん ぶ ん か

を学
まな

ぶことについて話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「中国
ちゅうごく

からの IT技術者
ぎじゅつしゃ

が増
ふ

えてきたが、あまり日本人
に ほ ん じ ん

と接触
せっしょく

がない。この人
ひと

たちの生活
せいかつ

が、もっと充
じゅう

実
じつ

し楽
たの

しくなれるよう、この会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

した。そして四
し

川
せん

大震災
だいしんさい

。四川
し せ ん

は私
わたし

のふるさとで、震災
しんさい

当日
とうじつ

に家族
か ぞ く

と連
れん

絡
らく

が取
と

れず、状 況
じょうきょう

がわからなかった。そう

した緊急事態
きんきゅうじたい

に情報
じょうほう

が伝
つた

わるような何
なに

かよい方法
ほうほう

があるか考
かんが

えたい。それから、募金
ぼ き ん

をしたいと思
おも

っているが情報
じょうほう

がない。被災地
ひ さ い ち

の様子
よ う す

など、いろいろな活動
かつどう

状 況
じょうきょう

の

情報
じょうほう

をどう共有
きょうゆう

していけるか話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

は政治
せ い じ

から独立
どくりつ

したように見
み

えるが、予算
よ さ ん

により打
う

ち切
き

られる経験
けいけん

をして、教育
きょういく
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の不自由
ふ じ ゆ う

さを感
かん

じた。第
だい

6期
き

において、自分
じ ぶ ん

では達成感
たっせいかん

もあるが、やり残
のこ

した部分
ぶ ぶ ん

もあ

る。今回
こんかい

は、それを深
ふか

めるか、あるいは全
まった

く違
ちが

う社会
しゃかい

部会
ぶ か い

で外国人
がいこくじん

がより市民
し み ん

として

生活
せいかつ

していくにはどうしたらよいかを話
はな

し合
あ

いたい。代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

では、外国人一個人
がいこくじんいちこじん

の問題
もんだい

が個人
こ じ ん

の問題
もんだい

にとどまらず、社会
しゃかい

問題
もんだい

として考
かんが

え会議
か い ぎ

をしていく中
なか

で、一個人
い ち こ じ ん

も救
すく

われる仕組
し く

みになることを願
ねが

っている。」 

委員
い い ん

  「母親
ははおや

として青少年
せいしょうねん

問題
もんだい

と教育
きょうきく

に関心
かんしん

を持
も

っている。今
いま

一番
いちばん

困
こま

っているのは、幼稚園
よ う ち え ん

・

学校
がっこう

などの進学
しんがく

の情報
じょうほう

。自分
じ ぶ ん

で決
き

めるための具体的
ぐ た い て き

な情報
じょうほう

がほしい。行政
ぎょうせい

で提
てい

供
きょう

し

てもらえれば、役立
や く だ

つと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

の中
なか

で災害
さいがい

などの緊
きん

急事態
きゅうじたい

について話
はな

し合
あ

ったが、医療
いりょう

関係
かんけい

までは取
と

り組
く

めなか

った。今後
こ ん ご

議論
ぎ ろ ん

したい。それから外国人
がいこくじん

の市政参加
し せ い さ ん か

についても話
はな

し合
あ

いたい。」 

委員
い い ん

  「日本社会
にほんしゃかい

における外国人
がいこくじん

に対
たい

する人権
じんけん

や権利
け ん り

について未
いま

だ疑
ぎ

問
もん

に思
おも

っていることを話
はな

し合
あ

いたい。また世界各国
せかいかっこく

の歴史
れ き し

などを勉強
べんきょう

していきたい。」 

委員
い い ん

  「留学生
りゅうがくせい

の問題
もんだい

を考
かんが

えたい。奨学金
しょうがくきん

や卒業後
そつぎょうご

の日本
に ほ ん

での就 職
しゅうしょく

を、組織
そ し き

としてサポート
さ ぽ ー と

できる仕組
し く

みを 考
かんが

えていきたい。また既存
き そ ん

の病院
びょういん

が外国人
がいこくじん

に対応
たいおう

ができるような

仕組
し く

みがあればよいと思
おも

っている。日本語
に ほ ん ご

が話
はな

せない外国人
がいこくじん

がどこの病院
びょういん

に行
い

くとよ

いかがわかる仕組
し く

みがほしい。」 

委員
い い ん

  「母語教育
ぼごきょういく

と文化
ぶ ん か

を伝
つた

えるボランティアグループ
ぼ ら ん て ぃ あ ぐ る ー ぷ

に参加
さ ん か

。多数
た す う

の母親
ははおや

が教育
きょういく

に関
かん

して 

意見交換
いけんこうかん

したいと思
おも

っていると感
かん

じた。それについて話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

の審議
し ん ぎ

の過程
か て い

で、外国人
がいこくじん

が何
なに

を望
のぞ

み、何
なに

が苦
くる

しいか、何
なに

を解決
かいけつ

すべきなのか、 

問題点
もんだいてん

もはっきりわかるようになった。過去
か こ

の年次報告
ねんじほうこく

を見
み

ると提言
ていげん

したことが、い

くつ解決
かいけつ

できるか、どれだけ解決
かいけつ

したかを考
かんが

えると、地方
ち ほ う

自治体
じ ち た い

の限界
げんかい

がある。よい

意見
い け ん

も実現
じつげん

が不可能
ふ か の う

という点
てん

が多
おお

い。今
いま

まで約
やく

10年
ねん

間
かん

、本会議
ほ ん か い ぎ

で討議
と う ぎ

されたものをも

う一
いっ

回
かい

見
み

直
なお

し、この中
なか

で必
かなら

ずすることを検討
けんとう

、市
し

の力
ちから

で出来
で き

る問題
もんだい

と出来
で き

ない問題
もんだい

を

色
いろ

分
わ

けする作業
さぎょう

も一緒
いっしょ

にやったら、もっとはっきりしてくるのではないか。」 

委員長
いいんちょう

 「今回
こんかい

、出
だ

された意見
い け ん

を大
おお

きく分
わ

けると、第
だい

6期
き

同
どう

様
よう

、教育
きょういく

と社会
しゃかい

のグループ
ぐ る ー ぷ

に分
わ

ける

ことができると思
おも

うが、これは別
べつ

だと思
おも

う意見
い け ん

があればどうぞ。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

と社会
しゃかい

の部会
ぶ か い

も必要
ひつよう

だと思
おも

うが、提言
ていげん

をもう一回見直
いっかいみなお

すという部会
ぶ か い

も必要
ひつよう

。」 

委員長
いいんちょう

 「それでは、もう少
すこ

し具体的
ぐ た い て き

に話
はな

し合
あ

うために 3つのグループ
ぐ る ー ぷ

で議論
ぎ ろ ん

したい。」 

 

＜＜Ａグループ
ぐ る ー ぷ

＞＞ 

メンバー
め ん ば ー

：楊
よう

 帆
はん

（司会
し か い

・進行
しんこう

）、趙
ちょう

 龍済
よんじぇ

、姜
きょう

 弘
こう

、金
きん

 勇
よん

徳
どく

、千田
せ ん だ

 マリアナ
ま り あ な

 オアナ
お あ な

、金
きん

 成美
そ ん み

、 

鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、モッハマド
も っ は ま ど

 アスリ
あ す り

 

 

司会
し か い

  「部会
ぶ か い

を分
わ

けるための審議
し ん ぎ

なので、やりたいことを具
ぐ

体
たい

的
てき

に言
い

ってもらい、全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で、 

発表
はっぴょう

できるようにしたい。3つあがった、教育
きょういく

、社会
しゃかい

、過去
か こ

の見直
み な お

しについて話
はな

し合
あ

 

い、それ以外
い が い

に意見
い け ん

があれば、その他
た

で話
はな

し合
あ

いたい。では、教育
きょういく

について。」 

委員
い い ん

  「国際理解教育
こくさいりかいきょういく

について。川崎市立学校
かわさきしりつがっこう

で行
おこな

われているが、レッスンプラン
れ っ す ん ぷ ら ん

等
とう

がない。 

できれば、総合教育
そうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

から出
だ

してほしい。」 

委員
い い ん

  「行政
ぎょうせい

も協 力
きょうりょく

して、外国人
がいこくじん

を教育
きょういく

し、より自分
じ ぶ ん

の国
くに

の文化
ぶ ん か

を伝え
つ た え

てほしい。」 
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委員
い い ん

  「日本
に ほ ん

の学校
がっこう

のことを外国人
がいこくじん

の親
おや

に教
おし

えてほしい。子
こ

どもに日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えることも大事
だ い じ

だ

が、親
おや

が何
なに

をしたらよいかを学校
がっこう

なども示
しめ

してほしい。」 

委員
い い ん

  「福祉
ふ く し

の問題
もんだい

。外国人
がいこくじん

が福祉
ふ く し

に関
かん

してどんな課題
か だ い

をもっていて、それを解決
かいけつ

するための 

仕組
し く

みやシステム
し す て む

を話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

は、お金
かね

の問題
もんだい

もあるので行政
じょうせい

と連携
れんけい

して掘
ほ

り下
さ

げて考
かんが

えたい。」 

委員
い い ん

  「この会
かい

は 12年
ねん

になるが、言
い

い続
つづ

けているからこそ、外国人
がいこくじん

のアパ
あ ぱ

ート
ー と

入居
にゅうきょ

問題
もんだい

のよ 

うに解
かい

決
けつ

に向
む

かうこともある。逆
ぎゃく

に、我々
われわれ

が口
くち

を閉
と

ざしたら、この会議
か い ぎ

自体
じ た い

がなくな 

り、直接市長
ちょくせつしちょう

に届
とど

く意見
い け ん

がなくなる。だから、すぐに解決
かいけつ

しなくとも毎回
まいかい

いろんな 

意見
い け ん

を出
だ

し、積
つ

み重
かさ

ねていくのがよい。例
たと

えば 5年
ねん

後
ご

、10年
ねん

後
ご

、予算
よ さ ん

が増
ふ

えたときに、 

検討
けんとう

してもらう課題
か だ い

になるから。」 

委員
い い ん

  「日本語
に ほ ん ご

が母国語
ぼ こ く ご

ではない子
こ

どもたちの教育
きょういく

の支援
し え ん

・システム
し す て む

を連携
れんけい

したい。」 

司会
し か い

  「教育
きょういく

を簡
かん

単
たん

にまとめると、子
こ

どもの国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

、あるいは日本語
に ほ ん ご

を母語
ぼ ご

としない子
こ

 

どもに対する教育
きょういく

のシステム
し す て む

を連携
れんけい

すること。また、朝鮮
ちょうせん

学校
がっこう

とそれ以外
い が い

の学校
がっこう

の

助成金
じょせいきん

の差
さ

の問題
もんだい

。」 

委員
い い ん

  「日本語学校
に ほ ん ご が っ こ う

に通
かよ

っている人
ひと

も多
おお

いと思
おも

うが、私
わたし

たちも日本人
に ほ ん じ ん

に自分
じ ぶ ん

の国
くに

の文化
ぶ ん か

を伝
つた

え 

るシステム
し す て む

があれば、もっとうまくつながるのではないか。」 

委員
い い ん

  「あまり触
ふ

れられてこなかったが、戸籍上
こせきじょう

は日本人
に ほ ん じ ん

になっているが、配偶者
はいぐうしゃ

が外国人
がいこくじん

の 

子
こ

どものケアを検討
けんとう

する必要
ひつよう

がある。」 

委員
い い ん

  「在日
ざいにち

の外国人
がいこくじん

。日本語
に ほ ん ご

を母語
ぼ ご

とする外国人
がいこくじん

のアイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

について議論
ぎ ろ ん

したい。」 

司会
し か い

  「では、次
つぎ

に社会
しゃかい

について議論
ぎ ろ ん

したい。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

のときにちょっと積
つ

み残
のこ

した、防災
ぼうさい

関係
かんけい

、緊急時災害時
き ん き ゅ う さ い が い じ

に関
かん

しての医療
いりょう

問題
もんだい

、 

そこを深
ふか

く掘
ほ

り下
さ

げたい。」   

委員
い い ん

  「日本
に ほ ん

に長
なが

くいると問題
もんだい

は少
すく

なくなるが、問題
もんだい

が出
で

てきたときにどうしたらいいか。川
かわ

崎市
さ き し

にボランティアグル
ぼ ら ん て ぃ あ ぐ る

ープ
ー ぷ

が 1 つあるが、市
し

が外国人
がいこくじん

のサポート
さ ぽ ー と

をするグループ
ぐ る ー ぷ

か

シ
し

ス
す

テ
て

ム
む

を作
つく

ったらどうか。」 

委員
い い ん

  「もうやっているのではないか。」 

委員
い い ん

  「ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

だけが行
おこな

っている。区
く

役所
やくしょ

は相談
そうだん

窓口
まどぐち

のみ。」 

委員
い い ん

  「そのシステム
し す て む

が難
むずか

しければ、まず川崎市
か わ さ き し

のインタ
い ん た

ーネットページ
ー ね っ と ぺ ー じ

で、ブログ
ぶ ろ ぐ

を作
つく

り、 

外国人
がいこくじん

に問題
もんだい

を提起
て い き

してもらい、答
こた

えを出
だ

す。ブログ
ぶ ろ ぐ

なら他
た

の人
ひと

もチェック
ち ぇ っ く

ができる。」 

司会
し か い

  「来日
らいにち

の期間
き か ん

に限
かぎ

らず、外国人
がいこくじん

に対
たい

する全体的
ぜんたいてき

なサポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

支援
し え ん

システム
し す て む

をつくりたいと

いう提案
ていあん

であると思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の相談
そうだん

場所
ば し ょ

は、増
ふ

えつつあるが、システム
し す て む

を整
ととの

える必
ひつ

要
よう

がある。ネット
ね っ と

や電話
で ん わ

 

を何箇所
な ん か し ょ

か作
つく

るなども必要
ひつよう

。全区
ぜ ん く

では、まだ始
はじ

まっていない。」 

事務局
じ む き ょ く

 「南部
な ん ぶ

・川崎
かわさき

と中部
ちゅうぶ

・国際交流
こくさいこうりゅう

センター
せ ん た ー

と北部
ほ く ぶ

・麻生
あ そ う

。麻生
あ そ う

と川崎
かわさき

の年間
ねんかん

利用
り よ う

状 況
じょうきょう

が、 

少
すく

ない。宣伝
せんでん

をおこない、相談
そうだん

件数
けんすう

を増
ふ

やすのが、今
いま

の課題
か だ い

。」 

委員
い い ん

  「とても必要
ひつよう

だが、知
し

られていない。外国人
がいこくじん

がわかるような宣伝
せんでん

が必要
ひつよう

。しかも電話
で ん わ

を 

してもサポ
さ ぽ

ート
ー と

が足
た

りていない。」 

委員
い い ん

  「もう 1 つ。学校
がっこう

のカウンセラ
か う ん せ ら

ー
ー

の支
し

援
えん

状
じょう

況
きょう

を知
し

りたい。今
いま

の状 況
じょうきょう

では、学校
がっこう

によ

り偏
かたよ

りがある。」 
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委員
い い ん

  「多分今
た ぶ ん い ま

まで出
で

ていない問題
もんだい

だが、日本
に ほ ん

の経済
けいざい

が冷
ひ

え込
こ

んでいる中
なか

、単純
たんじゅん

に労働
ろうどう

力
りょく

と

いう意味
い み

での外国人就労者
がいこくじんしゅうろうしゃ

が不遇
ふ ぐ う

な状 況
じょうきょう

にある。彼
かれ

らは意見
い け ん

を言
い

える場
ば

もない。我々
われわれ

、

日本
に ほ ん

に先
さき

に住
す

んでいる外国人
がいこくじん

の先輩
せんぱい

として、何
なに

か手
て

助
だす

け出
で

来
き

ないか、市
し

との中
ちゅう

間役
かんやく

に

なれないか。来日
らいにち

したばかりの外国人
がいこくじん

が溶
と

け込
こ

みやすい環境
かんきょう

を改
あらた

めて考
かんが

えたい。」 

委員
い い ん

  「インドネシア
い ん ど ね し あ

の看護婦
か ん ご ふ

さんが日
に

本
ほん

に来
く

るが、単純
たんじゅん

に労働力
ろうどうりょく

としてだけで終
お

わってし

まうのは、お互
たが

いの国
くに

にとって不幸
ふ こ う

なこと。溶
と

け込
こ

めるような環境
かんきょう

にしないと、お金
かね

でつながった関係
かんけい

にしかならない。」 

司会
し か い

  「提言
ていげん

の再評価
さいひょうか

についての話
はなし

。今
いま

まで 10年間
ねんかん

で、たくさんの提
てい

言
げん

が出
だ

された。改
あらた

めて掘
ほ

り下
さ

げて新
あたら

しい形
かたち

を出
だ

した方
ほう

がいいのか、あるいはその上
うわ

乗
の

せの形
かたち

で、教育
きょういく

・社会
しゃかい

の部会
ぶ か い

でまた議論
ぎ ろ ん

して提
てい

案
あん

を出
だ

すか、どちらがより効率
こうりつ

がよいのかを、話
はな

したい。」 

事務局
じ む き ょ く

 「第
だい

6期
き

までの提言
ていげん

が大
おお

きな項目
こうもく

で 30項目
こうもく

。大
おお

きな項目
こうもく

の下
した

に幾
いく

つか小
ちい

さな項
こう

目
もく

があり、

小
ちい

さな項目
こうもく

まで入れると、多分
た ぶ ん

70～80 になる。それ全
ぜん

部
ぶ

を洗
あら

い出
だ

すのは、とても現実的
げんじつてき

に無理
む り

な話
はなし

。ある程
てい

度
ど

絞
しぼ

るか、新
あたら

しい提言
ていげん

にいく前
まえ

に過去
か こ

の提言
ていげん

と比
くら

べてみるなど

がよいのでは。」 

司会
し か い

  「全部処理
ぜ ん ぶ し ょ り

しきれないと思
おも

う。私自身勉強不足
わたしじしんべんきょうぶそく

ではあるが、今議論
い ま ぎ ろ ん

していることで、過
か

 

去
こ

の提言
ていげん

と重
かさ

なっていることもあるか。」 

事務局
じ む き ょ く

 「重
かさ

なっていても、提言
ていげん

を出
だ

したときの状
じょう

況
きょう

や出
だ

した提言
ていげん

によって、その状 況
じょうきょう

に変化
へ ん か

があり、よい方向
ほうこう

にいったなら、この提言
ていげん

に対
たい

する取
と

り組
く

みを一
いっ

旦
たん

終
お

わりにしたもの

もある。提言集
ていげんしゅう

でＡがついているものが該当
がいとう

する。」 

委員
い い ん

  「今回
こんかい

は、このグループ
ぐ る ー ぷ

では再評価
さいひょうか

の部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

して、特
とく

に意見
い け ん

は出
で

なかったとしたら、 

どうか。」 

司会
し か い

  「それでもいいが、過去
か こ

を勉強
べんきょう

して、それに沿
そ

って議論
ぎ ろ ん

した方
ほう

が効率
こうりつ

はよいと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「結局
けっきょく

、突
つ

き詰
つ

めていくと、それは過去
か こ

に提言
ていげん

で出
で

たということになり、各部会
か く ぶ か い

で行
い

き

詰
つ

まると思
おも

う。」 

事務局
じ む き ょ く

 「過去
か こ

の提言
ていげん

が今
いま

どうなっているかを確認
かくにん

して、もっとよい方
ほう

向
こう

に提
てい

言
げん

を持
も

っていくと 

いう形
かたち

か。」 

委員
い い ん

  「今回
こんかい

はそこまでがんじがらめにせずに、Ａ・Ｂ・Ｃ班
はん

で出
で

たテーマ
て ー ま

に対
たい

して優先
ゆうせん

順位
じゅんい

 

をつけ、それを部会
ぶ か い

に分
わ

かれたときに話
はな

していけばよいのではないか。」 

 

＜＜Ｂグループ
ぐ る ー ぷ

＞＞ 

メンバー
め ん ば ー

：権
ごん

 純徳
すみのり

（司会
し か い

）、張
ちょう

 学
がく

峰
ほう

、古谷
ふ る や

 史子
ふ み こ

、髙
たか

橋
はし

 ロサ
ろ さ

、高
たか

 義
うぃ

甲
がぶ

、中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 みどり 

 

司会
し か い

  「グル
ぐ る

ープ
ー ぷ

を分
わ

けるための、テ
て

ー
ー

マ
ま

をまず決
き

めていきたい。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

は 3 つか、幾
いく

つか出
だ

すのか。」 

事務局
じ む き ょ く

 「決
き

めるのは次回以降
じ か い い こ う

の作業
さぎょう

になる。今
いま

はいくらでも出
だ

してもらいたい。」 

司会
し か い

  「全体会
ぜんたいかい

で、各人
かくじん

で関心
かんしん

があること、討論
とうろん

してみたいことをもう一回確認
いっかいかくにん

していきたい。」 

委員
い い ん

  「医療関係
いりょうかんけい

について話
はな

したい。日本人
に ほ ん じ ん

と結婚
けっこん

している方
かた

は問題
もんだい

ないが、外国人
がいこくじん

同士
ど う し

で結
けっ

 

婚
こん

や、短期間
た ん き か ん

の滞在
たいざい

なので日本語
に ほ ん ご

を覚
おぼ

えなくてもよいと思
おも

っている外国人
がいこくじん

市民
し み ん

が、病
びょう

 

気
き

や妊娠
にんしん

・あるいは子
こ

どもが病気
びょうき

になったとき、24時間
じ か ん

、外国語
が い こ く ご

の話
はな

せる人がいる医
い
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療関係
りょうかんけい

の支援
し え ん

が必要
ひつよう

だと思
おも

う。 

教育
きょういく

の面
めん

では国際
こくさい

交流
こうりゅう

。時間
じ か ん

を作
つく

って、近所
きんじょ

の学校
がっこう

などに行
い

き、子
こ

どもと接
せっ

してほ

しい。いくらグロ
ぐ ろ

ー
ー

バル
ば る

といっても外
がい

国
こく

人
じん

と接
せっ

したこともない子
こ

どもも多
おお

い。せっか

く日本
に ほ ん

にいるのだから、外国人
がいこくじん

ももっと学校
がっこう

に行
い

くべきだと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「ボランティアグル
ぼ ら ん て ぃ あ ぐ る

ープ
ー ぷ

に参加
さ ん か

している、そこではいろいろな問
もん

題
だい

を抱
かか

えている。教育
きょういく

・ 

異文化理解
い ぶ ん か り か い

に関
かん

してだが、子
こ

どもたちは理解
り か い

できない部分
ぶ ぶ ん

もある。外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

を通
つう

じて、理解
り か い

できるようにしていくべきだと思
おも

っている。いろんな国
くに

の方
かた

が住
す

ん

でいる川崎市
か わ さ き し

なので、子
こ

どもたちを通
つう

じて、その親
おや

たちにも、私
わたし

たちの国
くに

がどういう

国
くに

かを理解
り か い

してもらうことが大事
だ い じ

ではないか。」 

委員
い い ん

  「緊急
きんきゅう

対策
たいさく

について。前回
ぜんかい

までは、地震
じ し ん

が起
お

きたときどうするかのみであったが、地震後
じ し ん ご

の最初
さいしょ

の三日間
み っ か か ん

をどうすればいいのかなどを話
はな

したい。それから医療
いりょう

についても話
はな

し

たい。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

の問題
もんだい

、情報
じょうほう

について関
かん

心
しん

を持
も

っている。学校
がっこう

の学区
が っ く

のことや進学
しんがく

のこと。

総合判断
そうごうはんだん

ができるような情報
じょうほう

を提供
ていきょう

してほしい。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

は、学校
がっこう

の問題
もんだい

ばかりになっているが、子育
こ そ だ

ては遊
あそ

び場
ば

所
しょ

から幼稚園
よ う ち え ん

、大学
だいがく

まで 

と幅
はば

が広
ひろ

い。色々教
いろいろおし

えてもらうことが、交流
こうりゅう

につながり、異文化
い ぶ ん か

理解
り か い

にもなる。」 

委員
い い ん

  「子
こ

どもの教育
きょういく

に関
かん

して。子
こ

どもたちが不登校
ふ と う こ う

にならずに学校生活
がっこうせいかつ

を送
おく

らせたいが、言
こと

 

葉
ば

や文字
も じ

が分
わ

からず、学校
がっこう

からの連絡
れんらく

も理解
り か い

できない外国人
がいこくじん

の母親
ははおや

が先生
せんせい

とどのよう 

にコミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

をとるかが問題
もんだい

。また、先生
せんせい

によっては、同
おな

じ外
がい

国
こく

人
じん

なのに、 

国
くに

によって差別
さ べ つ

をしていると感
かん

じることもある。 

そして医療
いりょう

に関
かん

して。予約
よ や く

して病院
びょういん

へ行
い

っても長
なが

く待
ま

たされ、診察
しんさつ

、薬
くすり

の処方
しょほう

で 3分
ふん

。

どんな病気
びょうき

で、どうやって治
なお

すのか聞
き

きたい。」 

委員
い い ん

  「日本
に ほ ん

の社会
しゃかい

は本
ほん

当
とう

に狭
せま

い。改善
かいぜん

されつつあるが、国
くに

によっての差別感
さ べ つ か ん

が日本人
に ほ ん じ ん

の根
こん

 

底
てい

にはある。そのようなことがさまざまな面
めん

であらわれている。ほかの国
くに

ではそうで

はないが、日本
に ほ ん

は外国人
がいこくじん

を念頭
ねんとう

に置
お

いた施策
し さ く

が不足
ふ そ く

している。その意味
い み

で

外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

の役
やく

割
わり

は大
おお

きい。多文化
た ぶ ん か

を大事
だ い じ

にし、アイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

を守
まも

る、

社会
しゃかい

づくりが必要
ひつよう

。市
し

で解決
かいけつ

するのは、本
ほん

当
とう

に難
むずか

しいと思
おも

うが、種
たね

を植
う

えたいと思
おも

う。

否定的
ひ て い て き

なことばかり言
い

ってきたが、川崎市
か わ さ き し

は、外
がい

国
こく

人
じん

に対
たい

する姿勢
し せ い

、配慮
はいりょ

をほかの

自治体
じ ち た い

よりやっているのは確
たし

かである。1 つ 1 つ変
か

えていくことを、我々
われわれ

がやってい

くのではないか。」 

委員
い い ん

  「教育支援
きょういくしえん

というとイメ
い め

ー
ー

ジ的
じ て き

には子
こ

どもだが、教育
きょういく

は大人
お と な

も含
ふく

む問
もん

題
だい

。日本語
に ほ ん ご

が使
つか

え 

ない母親
ははおや

の教育
きょういく

支援
し え ん

は必要
ひつよう

。日本語
に ほ ん ご

の支援
し え ん

と母語
ぼ ご

をどのように支援
し え ん

してもらえるかは、 

私
わたし

たちの役割
やくわり

であり責任
せきにん

。具体的
ぐ た い て き

な解決案
かいけつあん

を提言
ていげん

すればすぐ実行
じっこう

してもらえる。ただ 

母語
ぼ ご

を支援
し え ん

してもらいたいというだけでは、絶対何
ぜったいなに

もやってもらえない。」 

委員
い い ん

  「今
いま

、各区
か く く

・市民館
し み ん か ん

のほとんどに識字
し き じ

学習
がくしゅう

支援
し え ん

はある。だが参加
さ ん か

は日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

などに行
い

く勇気
ゆ う き

を持
も

った人
ひと

のみに向
む

いている。仕事
し ご と

や家庭
か て い

の事情
じじょう

のある人
ひと

は無理
む り

。そして、母語
ぼ ご

教育
きょういく

は、民間
みんかん

だけでは解決
かいけつ

できない。やはり学校
がっこう

、さまざまな言語
げ ん ご

の学校
がっこう

を行政
ぎょうせい

が 

つくることを求
もと

めたい。それにより差
さ

別
べつ

も減
へ

らされる。 

次
つぎ

に防災
ぼうさい

。まだ外国人
がいこくじん

を守
まも

ろうという意
い

識
しき

は薄
うす

い。震災
しんさい

が起
お

きた四
し

川省
せんしょう

から来日
らいにち

し、
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就労
しゅうろう

している人
ひと

も多
おお

い。そのような人
ひと

に情報提供
じょうほうていきょう

をしてほしい。防災
ぼうさい

のことも国際間
こくさいかん

の問題
もんだい

になる。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

に関
かん

して。ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

として学校
がっこう

に行
い

っているが、教育
きょういく

、学校
がっこう

関係
かんけい

は、先生
せんせい

の 

意識
い し き

、公務員
こ う む い ん

の意識
い し き

を変
か

えないと難
むずか

しい。具体例
ぐ た い れ い

を出
だ

すと、日本
に ほ ん

の法律
ほうりつ

や交通
こうつう

ルール
る ー る

 

が外国
がいこく

と異
こと

なるので、外国人市民向
が い こ く じ ん し み ん む

けの講座
こ う ざ

を開
ひら

いてほしいと市民館
し み ん か ん

などに提案
ていあん

し

た。」 

委員
い い ん

  「まず、行政
ぎょうせい

の職員
しょくいん

・公務員
こ う む い ん

に、国際化
こ く さ い か

、差別
さ べ つ

、外国人支援
がいこくじんしえん

の教育
きょういく

が必要
ひつよう

。」 

委員
い い ん

  「学校
がっこう

の国際
こくさい

教室
きょうしつ

は、10年前
ねんまえ

からあるが、その役割
やくわり

が見
み

えない。教育
きょういく

委員会
い い ん か い

などが、 

具体的
ぐ た い て き

に何
なに

もやらないから、実際何
じっさいなに

をやるかわからない。先
さき

に出
で

たコミュニケーショ
こ み ゅ に け ー し ょ

 

ン
ん

のことも国際教室
こくさいきょうしつ

が行
おこな

うはずだが、先生
せんせい

たちはどのように行
おこな

うのかわからない。

この会議
か い ぎ

で、学校
がっこう

などに見学
けんがく

・研修
けんしゅう

に行
い

き、どうしたらいいかを考
かんが

えたらどうか。」 

委員
い い ん

  「国際交流
こくさいこうりゅう

センタ
せ ん た

ーがあるのだから、ここを通
つう

じてネットワ
め っ と わ

ーク
ー く

をつくればいい。教育
きょういく

 

委員会
い い ん か い

もそこを通
つう

じて、勉強
べんきょう

したらどうか。」 

 

＜＜Ｃグループ
ぐ る ー ぷ

＞＞ 

メンバー
め ん ば ー

：朴海淑
ぱ く へ す く

（司会
し か い

）、クシュタ
く し ゅ た

 オレナ
お れ な

、上田
う え だ

 馨
しん

霞
しゃ

、パラ
ぱ ら

ード
ー ど

 ベルフェ
べ る ふ ぇ

、 

タオワン
た お わ ん

 キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、金
きん

 蓓
ばい

、裵
ぺ

 康
がん

徳
ど

、アディカリ
あ で ぃ か り

 スディープ
す で ぃ ー ぷ

 

 

司会
し か い

  「部会
ぶ か い

の内容
ないよう

と方法
ほうほう

、また部会
ぶ か い

がいくつ必要
ひつよう

かという点
てん

から意
い

見
けん

を求
もと

める。」 

委員
い い ん

  「大
おお

きく 2つのテーマ
て ー ま

を考
かんが

えている。1つは、就 職
しゅうしょく

を希望
き ぼ う

する留学生
りゅうがくせい

に川崎市
か わ さ き し

がどの

ようなサポート
さ ぽ ー と

ができるか。もう 1つは、医療
いりょう

。日本語
に ほ ん ご

ができない外国人
がいこくじん

のために病院
びょういん

や治療
ちりょう

のアドバイス
あ ど ば い す

をしてほしい。方法
ほうほう

としては、目的
もくてき

に応
おう

じて 1年
ねん

か 2年
ねん

かを部会
ぶ か い

で

決
き

める。」 

委員
い い ん

  「留学生
りゅうがくせい

のサポート
さ ぽ ー と

で、卒業後
そつぎょうご

の仕事
し ご と

に対
たい

して、外国人
がいこくじん

のハロ
は ろ

ー
ー

ワ
わ

ー
ー

ク
く

のようなものが

ほしい。」 

委員
い い ん

  「病院
びょういん

、医療
いりょう

に関係
かんけい

する通訳制度
つうやくせいど

について話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「会社
かいしゃ

で定期健康診断
ていきけんこうしんだん

があるが、会社勤
かいしゃづと

めをしていない外国人
がいこくじん

のための健康診断
けんこうしんだん

や 

サポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

はどのようになっているのか知
し

りたい。」 

委員
い い ん

  「進
すす

め方
かた

については 2つの部会
ぶ か い

に分
わ

け、そこで過去
か こ

の問題
もんだい

で実現出来
じ つ げ ん で き

なかった問題
もんだい

を考
かんが

える方法
ほうほう

がよい。過去
か こ

の問題
もんだい

のほとんどが社会
しゃかい

と教育
きょういく

の 2 つになるので、3 つに分
わ

け

ると過去
か こ

の問題
もんだい

の部会
ぶ か い

が社会
しゃかい

と教育
きょういく

の部会
ぶ か い

に協 力
きょうりょく

しなければならない。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の労働者
ろうどうしゃ

が増
ふ

えているが、その労働者
ろうどうしゃ

の生活
せいかつ

をもっと充実
じゅうじつ

させたい。四
し

川
せん

大地震
だ い じ し ん

に絡
から

めて、外国人
がいこくじん

も募金活動
ぼきんかつどう

や救援活動
きゅうえんかつどう

に参加
さ ん か

できる情報
じょうほう

を提供
ていきょう

してほしい。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の安否
あ ん ぴ

確認
かくにん

。母国
ぼ ご

の災害情報
さいがいじょうほう

をより早
はや

く知
し

る手段
しゅだん

を知
し

りたい。」 

委員
い い ん

  「審
しん

議
ぎ

の進
すす

め方
かた

として、社会
しゃかい

と教育
きょういく

の 2 つの部会
ぶ か い

に分
わ

けて審
しん

議
ぎ

し、意見
い け ん

が出
で

たら全体会
ぜんたいかい

のときに意見
い け ん

を述
の

べたらどうか。」 

委員
い い ん

  「日本語
に ほ ん ご

がわからない人
ひと

が市
し

・区役所
く や く し ょ

や図書館
と し ょ か ん

など利用
り よ う

したいとき、標識
ひょうしき

が日本語
に ほ ん ご

ばか

りだと行
い

けなくなる。施設
し せ つ

の使
つか

いやすさもテーマ
て ー ま

にしたい。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

は 3 つに分
わ

けたほうがよい。経験上
けいけんじょう

だが集 中
しゅうちゅう

するとその部会
ぶ か い

のことしか考
かんが

えら
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れなくなる。見直
み な お

しという 3 つ目
め

の部会
ぶ か い

を設
もう

ければ 2 つの部会
ぶ か い

を冷静
れいせい

に見
み

ることがで

きる。期間
き か ん

について、1年後
ね ん ご

に他
ほか

の部会
ぶ か い

に移
うつ

ることは、その責任
せきにん

が終
お

わるのではなく、

逆
ぎゃく

に新
あたら

しい考
かんが

え方
かた

も入
はい

り部会
ぶ か い

にもプラス
ぷ ら す

になる。」 

委員
い い ん

  「期間
き か ん

について。はじめ 2年
ねん

は長
なが

いと思
おも

っていたが、医療
いりょう

、地震
じ し ん

、言葉
こ と ば

の問題
もんだい

など議論
ぎ ろ ん

が

交
か

わされて、期
き

間
かん

の短
みじか

さを感
かん

じた。1年
ねん

でもよいが、掘
ほ

り下
さ

げていくと 2年
ねん

でも足
た

りな

い。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

について。初参加
は つ さ ん か

の人
ひと

は、過去
か こ

の問題
もんだい

の部会
ぶ か い

にはなかなか入
はい

れない。以前
い ぜ ん

から同
おな

じ

部会
ぶ か い

にいる人
ひと

は新
あたら

しい提案
ていあん

ができるか考
かんが

えてしまう。また教育
きょういく

に入
はい

っていても地震
じ し ん

のような事態
じ た い

が起
お

こり、急
きゅう

に社会
しゃかい

部会
ぶ か い

に参加
さ ん か

したいと思
おも

ったとき可能
か の う

であろうか。」 

委員
い い ん

  「他
ほか

の部会
ぶ か い

に関心
かんしん

があることはよいとは思
おも

うが、毎回
まいかい

部会
ぶ か い

のメンバー
め ん ば ー

が変
か

わると進行
しんこう

に

障害
しょうがい

が出
で

てくる。」 

委員
い い ん

  「メイン
め い ん

の部会
ぶ か い

はそのままで、1回
かい

程度
て い ど

は他
ほか

の部会
ぶ か い

に参加
さ ん か

して、自分
じ ぶ ん

の提案
ていあん

を話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「全体会
ぜんたいかい

の場
ば

で、自分
じ ぶ ん

の意見
い け ん

を出
だ

せばよい。」 

委員
い い ん

  「全体会
ぜんたいかい

でもよいが、たまには違
ちが

う部会
ぶ か い

に参加
さ ん か

したい。」 

委員
い い ん

  「他
ほか

の部会
ぶ か い

に参加
さ ん か

したい場合
ば あ い

は、全体
ぜんたい

の流
なが

れに支障
ししょう

がなければ、その部会
ぶ か い

をやめて移
うつ

っ

てもよいのではないか。あるいは交換
こうかん

という形
かたち

でもよい。」 

委員
い い ん

  「定期的
て い き て き

に部会
ぶ か い

の報告会
ほうこくかい

をして、ちがう部会
ぶ か い

の話
はなし

も聞
き

く。そのような意見
い け ん

交換
こうかん

のような

時間
じ か ん

を持
も

つとよい。」 

司会
し か い

  「これまで各回
かくかい

の部会
ぶ か い

報告
ほうこく

は、3分
ぷん

くらい発表
はっぴょう

、そして質問
しつもん

して終
お

わっていた。結果
け っ か

だ

けを報告
ほうこく

してもわからないことがある。全体会
ぜんたいかい

でもう 1度
ど

問題
もんだい

を探
さが

してながら、お互
たが

い

に意見
い け ん

交換
こうかん

するのもよい提案
ていあん

。」 

委員
い い ん

  「各部会
か く ぶ か い

の補充
ほじゅう

措置
そ ち

として全体会
ぜんたいかい

の中
なか

で部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

した内容
ないよう

を議論
ぎ ろ ん

する時間
じ か ん

を長
なが

く取
と

り

たい。」 

 

＜＜第
だい

7期
き

の調査
ちょうさ

審議
し ん ぎ

について各班
かくはん

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「各班
かくはん

に分
わ

かれて話
はな

し合
あ

った内容
ないよう

をこれから発表
はっぴょう

してもらう。Ｃ班
はん

から。」 

 

＜＜Ｃ班
はん

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員
い い ん

  「審議
し ん ぎ

テーマ
て ー ま

として、まず留学生
りゅうがくせい

のサポート
さ ぽ ー と

について。留学後
りゅうがくご

の 就 職
しゅうしょく

を支援
し え ん

する

ハローワーク
は ろ ー わ ー く

のようなものがつくれないか。次
つぎ

に医療
いりょう

について。日本語
に ほ ん ご

が出来
で き

ない

外国人
がいこくじん

は病院
びょういん

での医療
いりょう

が受
う

けづらい。通訳
つうやく

制度
せ い ど

がほしい。会社
かいしゃ

に所属
しょぞく

している人
ひと

は

定期
て い き

健康
けんこう

診断
しんだん

などがあるが、その他
た

の外国人
がいこくじん

のために定期
て い き

健康
けんこう

検査
け ん さ

はあるのか、その

情報
じょうほう

がどのように伝
つた

えられるのか。そして災害
さいがい

について。母国
ぼ こ く

に災害
さいがい

などがあった

場合
ば あ い

、被害
ひ が い

状 況
じょうきょう

などの情報
じょうほう

がスムーズ
す む ー ず

に伝
つた

わるような方法
ほうほう

や仕組
し く

みがあった方
ほう

がよ

い。また被害
ひ が い

があった国
くに

や地域
ち い き

に募金
ぼ き ん

や救援
きゅうえん

活動
かつどう

、およびそれらの情報
じょうほう

提供
ていきょう

の仕組
し く

み

があればよい。その他
ほか

に人権
じんけん

問題
もんだい

や市
し

の公共
こうきょう

施設
し せ つ

において日本語
に ほ ん ご

以外
い が い

の対応
たいおう

の仕組
し く

み

づくりについて。 

部会
ぶ か い

は、テーマ
て ー ま

に応
おう

じて 2 つか、3 つがよい。部会
ぶ か い

を 1年間
ねんかん

か、2年間
ねんかん

続
つづ

けるかにつ

いては、成果
せ い か

が出
だ

せれば 1年間
ねんかん

で、出来
で き

なければ 2年間
ねんかん

というような柔軟
じゅうなん

性
せい

があった方
ほう
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がよい。また部会
ぶ か い

に入
はい

ると部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

に 集 中
しゅうちゅう

してしまうが、全体会
ぜんたいかい

で発表
はっぴょう

し意見
い け ん

交換
こうかん

をしながら修正
しゅうせい

したらどうか。」（質問
しつもん

・意見
い け ん

なし） 

 

＜＜Ｂ班
はん

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員
い い ん

  「大
おお

きく教育
きょういく

関係
かんけい

と社会
しゃかい

関係
かんけい

と過去
か こ

の評価
ひょうか

関係
かんけい

の 3 つ。教育
きょういく

については、学校
がっこう

に対
たい

す

る国
くに

による対応
たいおう

のちがいや、いじめの問題
もんだい

。異文化
い ぶ ん か

や国際
こくさい

理解
り か い

の必要性
ひつようせい

を感
かん

じた。差別
さ べ つ

の問題
もんだい

は子
こ

どもだけではなく、社会人
しゃかいじん

、先生
せんせい

、公務員
こ う む い ん

にもある。行政
ぎょうせい

を通
とお

して多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の意識
い し き

を高
たか

める必要
ひつよう

がある。また教育
きょういく

支援
し え ん

を保護者
ほ ご し ゃ

も対象
たいしょう

にしてほしい。

各市民館
かくしみんかん

などで講座
こ う ざ

もあるが、そこに行
い

けない保護者
ほ ご し ゃ

もいる。そういう保護者
ほ ご し ゃ

に学校
がっこう

が

支援
し え ん

してほしい。日本人
に ほ ん じ ん

には当
あ

たり前
まえ

の事
こと

が外国人
がいこくじん

に分
わ

からないことは多
おお

い。情報
じょうほう

提供
ていきょう

と具体的
ぐ た い て き

な生活
せいかつ

指導
し ど う

もしてほしい。医療
いりょう

関係
かんけい

では、日本語
に ほ ん ご

が出来
で き

ない外国人
がいこくじん

に対
たい

して病院
びょういん

や医療
いりょう

通訳
つうやく

の情報
じょうほう

がほしい。次
つぎ

に国内外
こくないがい

の災害
さいがい

においての情報
じょうほう

、また災害時
さ い が い じ

において募金
ぼ き ん

やボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

など国際
こくさい

協 力
きょうりょく

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

がほしい。最後
さ い ご

に外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

は進
すす

んだ取
と

り組
く

みであり、その川崎市
か わ さ き し

に住
す

んで良
よ

かったという声
こえ

があった。

この会議
か い ぎ

を利用
り よ う

して、今
いま

までやってきた事
こと

を振
ふ

り返
かえ

り、検討
けんとう

する必要
ひつよう

がある。」（質問
しつもん

・

意見
い け ん

なし） 

 

＜＜Ａ班
はん

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

と社会
しゃかい

に関
かん

して主
おも

に審議
し ん ぎ

を行
おこな

った。教育
きょういく

については、国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

の視点
し て ん

から、

各日本
か く に ほ ん

語学校
ご が っ こ う

・教室
きょうしつ

にレベル
れ べ る

に差
さ

があるので、国際
こくさい

教育
きょういく

センター
せ ん た ー

から基本的
き ほ ん て き

な指導
し ど う

方法
ほうほう

などを提示
て い じ

してほしい。もう 1つは、子
こ

どもが日本
に ほ ん

国籍
こくせき

の外国人
がいこくじん

の日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

と

母語
ぼ ご

教育
きょういく

のあり方
かた

について。アイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

を生
い

かした母語
ぼ ご

教育
きょういく

を行
おこな

わなくては

ならない。もう 1つは、福祉
ふ く し

の解決
かいけつ

すべき問題
もんだい

と、在日
ざいにち

朝鮮人
ちょうせんじん

学校
がっこう

への待遇
たいぐう

改善
かいぜん

問題
もんだい

、

また行政
ぎょうせい

との連携
れんけい

について。社会
しゃかい

については、緊急
きんきゅう

防災
ぼうさい

や災害時
さ い が い じ

の問題
もんだい

、外国人
がいこくじん

ボランティアグループ
ぼ ら ん て ぃ あ ぐ る ー ぷ

やボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

のサポート
さ ぽ ー と

支援
し え ん

システム
し す て む

をインターネット
い ん た ー ね っ と

から

情報
じょうほう

提供
ていきょう

できるように。また、外国人
がいこくじん

相談
そうだん

システム
し す て む

をもっと積極的
せっきょくてき

に宣伝
せんでん

してほし

い。最後
さ い ご

に、外国人
がいこくじん

の就労者
しゅうろうしゃ

の待遇
たいぐう

への問題
もんだい

。提言
ていげん

の再評価
さいひょうか

については具体的
ぐ た い て き

には審議
し ん ぎ

されなかった。」（質問
しつもん

・意見
い け ん

なし） 

 

委員長
いいんちょう

 「出
だ

された議論
ぎ ろ ん

に関
かん

して、事務局
じ む き ょ く

でテーマ
て ー ま

の分類
ぶんるい

作業
さぎょう

をしてもらうということでよいか。」 

     →（賛成
さんせい

多数
た す う

） 

 

＜＜審議
し ん ぎ

テーマ
て ー ま

の決定
けってい

＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「案
あん

1『テーマ
て ー ま

は全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で決定
けってい

する』、案
あん

2『意見
い け ん

の分類
ぶんるい

に応
おう

じて部会
ぶ か い

を設置
せ っ ち

し、テーマ
て ー ま

は各部会
か く ぶ か い

で決定
けってい

して審議
し ん ぎ

を行
おこな

う。それを全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

に報告
ほうこく

して承認
しょうにん

を受
う

ける』を挙手
きょしゅ

で

決
き

めたい。ちなみに第
だい

6期
き

のときには、案
あん

2 で審議
し ん ぎ

が進
すす

められた。挙手
きょしゅ

にて決定
けってい

したい。」 

＜採決
さいけつ

＞審議
し ん ぎ

テーマ
て ー ま

の決
けっ

定
てい

について 

     ① 案
あん

1（→ 挙手
きょしゅ

3 ） 

     ② 案
あん

2（→ 挙手
きょしゅ

21 ）●可決
か け つ
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＜＜審議
し ん ぎ

形態
けいたい

＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「審議
し ん ぎ

形態
けいたい

に関
かん

して決
き

めたい。ａ案
あん

『全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で審議
し ん ぎ

する』。ｂ案
あん

『同
おな

じテーマ
て ー ま

を全員
ぜんいん

で

審議
し ん ぎ

するが、必要
ひつよう

に応
おう

じてグループ
ぐ る ー ぷ

に分
わ

かれて話
はな

し合
あ

いをする』。ｃ案
あん

『全体会
ぜんたいかい

で決定
けってい

した複数
ふくすう

のテーマ
て ー ま

について、部会
ぶ か い

を作
つく

って別々
べつべつ

に審議
し ん ぎ

する』。以上
いじょう

の案
あん

が考
かんが

えられる。

他
ほか

の案
あん

がなければ挙手
きょしゅ

で決定
けってい

する。」 

＜採決
さいけつ

＞審議
し ん ぎ

形態
けいたい

について 

     ① a案
あん

（→ 挙手
きょしゅ

0 ） 

     ② b案
あん

（→ 挙手
きょしゅ

1 ） 

     ③ c案
あん

（→ 挙手
きょしゅ

23 ）●可決
か け つ

 

 

＜＜部会
ぶ か い

の途中
とちゅう

変更
へんこう

について＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「2年間
ねんかん

１つの部会
ぶ か い

に所属
しょぞく

するわけであるが、その部会
ぶ か い

を途中
とちゅう

で移動
い ど う

することについて、

何
なに

か意見
い け ん

はあるか。」 

委員
い い ん

  「今
いま

から審議
し ん ぎ

することは提言
ていげん

に持
も

っていくのだから、移動
い ど う

してよいとすると、ちょっと

無責任
む せ き に ん

な感
かん

じがする。」 

委員
い い ん

  「補足
ほ そ く

だが、2年間
ねんかん

やっても最後
さ い ご

に時間
じ か ん

が足
た

りなくてまとまらない経験
けいけん

があった。最後
さ い ご

に

うまくまとまらないと提案
ていあん

にならない、結果
け っ か

にはつながらないので、その点
てん

を考
かんが

えて

いただきたい。」 

委員
い い ん

  「私
わたし

は移動
い ど う

するつもりはないが、希望者
き ぼ う し ゃ

がいればとめる必要
ひつよう

はないと思
おも

う。」 

 

＜採決
さいけつ

＞部会
ぶ か い

の途中
とちゅう

変更
へんこう

について 

① 1年
ねん

をめどに部会
ぶ か い

の変更
へんこう

を可能
か の う

とする （→ 挙手
きょしゅ

4 ） 

② 部会
ぶ か い

の変更
へんこう

を不可能
ふ か の う

とする （→ 挙手
きょしゅ

20 ）●可決
か け つ

 

 

＜＜全体会
ぜんたいかい

と部会
ぶ か い

の時間
じ か ん

配分
はいぶん

について＞＞ 

委員
い い ん

  「これまで全体会
ぜんたいかい

における部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

は短時間
た ん じ か ん

であったが、時間
じ か ん

を多
おお

くとって部会
ぶ か い

の内容
ないよう

に全体会
ぜんたいかい

でじっくり質疑
し つ ぎ

や意見
い け ん

交換
こうかん

を行
おこな

ったほうがよいのではないか。」 

委員長
いいんちょう

 「部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

はこれまで 5～10分
ふん

程度
て い ど

であったが、長
なが

くするという提案
ていあん

があったので採決
さいけつ

をとりたい」 

＜採決
さいけつ

＞全体会
ぜんたいかい

と部会
ぶ か い

の時間
じ か ん

配分
はいぶん

について 

     ① 全体会
ぜんたいかい

の時間
じ か ん

は変更
へんこう

しない（→ 挙手
きょしゅ

なし） 

     ② 全体会
ぜんたいかい

の時間
じ か ん

を長
なが

くする（→ 全員
ぜんいん

挙手
きょしゅ

） 

委員長
いいんちょう

 「それでは全体会
ぜんたいかい

での部会
ぶ か い

報告
ほうこく

の時間
じ か ん

を長
なが

くしたい」 

事務局
じ む き ょ く

 「では当面
とうめん

30分
ぷん

を部会
ぶ か い

報告
ほうこく

に用意
よ う い

したい」 

 

【視察
し さ つ

・オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

について】 

・ 2008年
ねん

7月
がつ

19日
にち

に外国籍
がいこくせき

県民
けんみん

かながわ会議
か い ぎ

を傍聴
ぼうちょう

することを決定
けってい
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【各種
かくしゅ

行事
ぎょうじ

の参加
さ ん か

について】 

・ オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

を開催
かいさい

することを決定
けってい

 

・ 多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

みぞのくちへの参加
さ ん か

を決定
けってい

 

・ かわさき市民
し み ん

祭
まつ

りへの参加
さ ん か

を決定
けってい

 

 

【実行
じっこう

委員会
い い ん か い

について】 

 ・オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

、多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

みぞのくち実行
じっこう

委員会
い い ん か い

、かわさき市民
し み ん

祭
まつ

り実行
じっこう

委員会
い い ん か い

、ニューズレター
に ゅ ー ず れ た ー

編集
へんしゅう

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

を組織
そ し き

 

 

【その他
た

】 

＜＜市
し

の審議会
し ん ぎ か い

等
とう

委員
い い ん

について＞＞ 

 ・川崎市
か わ さ き し

文化
ぶ ん か

財団
ざいだん

評議員
ひょうぎいん

を選出
せんしゅつ

：張
ちょう

 学峰
がくほう

 

 

＜＜代表者
だいひょうしゃ

の辞任
じ に ん

と補充
ほじゅう

＞＞ 

事務局
じ む き ょ く

 「代表者
だいひょうしゃ

1名
めい

が仕事
し ご と

の部署
ぶ し ょ

転換
てんかん

により続
つづ

けることが困難
こんなん

となったので辞退
じ た い

したいと辞任
じ に ん

届け
と ど け

が提出
ていしゅつ

された。」 

委員長
いいんちょう

 「条例
じょうれい

に従
したが

い、代表者
だいひょうしゃ

の補充
ほじゅう

を行
おこな

いたいが、この件
けん

に関
かん

して事務局
じ む き ょ く

に一任
いちにん

してよい 

か、異議
い ぎ

がないようなので、事務局
じ む き ょ く

に代表者
だいひょうしゃ

の補充
ほじゅう

をお願
ねが

いする。」 

 

＜＜その他
ほか

＞＞ 

事務局
じ む き ょ く

 「第
だい

6期
き

の代表者
だいひょうしゃ

有志
ゆ う し

が、ＮＨＫの緊急
きんきゅう

放送
ほうそう

に対
たい

して、外国人
がいこくじん

がわかる放送
ほうそう

をしてほし

いという要望
ようぼう

をＮＨＫ宛
あて

に提出
ていしゅつ

した。4月
がつ

30日
にち

にＮＨＫから連絡
れんらく

があり、すぐには変
か

え

られないが、今後
こ ん ご

の防災
ぼうさい

対策
たいさく

の中
なか

で検討
けんとう

していきたいという返事
へ ん じ

があった。」 

 

委員長
いいんちょう

 「それでは本日
ほんじつ

は終 了
しゅうりょう

したいと思
おも

う。ありがとうございました。」 

（午後
ご ご

 5時
じ

31分
ぷん

 閉会
へいかい

） 

 


